

Учредитель: Федеральное государственное автономное образовательное учреждение
высшего образования
«Пермский государственный национальный исследовательский университет»

Редакционный совет

- Репина Л. П.**, д.ист.н., проф., гл. науч. сотр., зав. Отделом историко-теоретических исследований Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)
Суслов М. Д., канд. ист. наук, PhD, доц., Копенгагенский университет (Дания)
Таллер М., проф., зав. отд. гуманит. информатики, Университет г. Кельна (Германия)
Ушакин С. А., проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований, отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)
Янковская Г. А., д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)

Редакционная коллегия

- Янковская Г. А.** (гл. редактор), д.ист.н., проф., ПГНИУ
Головчанский Г. П. (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц.,
ПГНИУ
Суржикова Н. В., (зам. гл. редактора), д.ист.н., зам. директора по науч. вопр., Институт истории и археологии УрО РАН
Ехлакова А. Р. (отв. секретарь), ПГНИУ
Вершинина Д. Б., к.ист.н., доц., ПГНИУ
Володин А. Ю., к.ист.н., доц., МГУ
Гимон Т. В., д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН
Кирьянов И. К., д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН
- Колоницкий Б. И.**, д.ист.н., вед. науч. сотр.,
СПБИИ РАН, проф. ЕУ СПб
Корниенко С. И., д.ист.н., проф., НИУ ВШЭ
Лейбович О. Л., д.ист.н., проф., ПГИК
Мехамадиев Е. А., д.ист.н., ст. преп., СПбГУ
Нарский И. В., д.ист.н., проф., ПГНИУ, ТюмГУ
Оболонкова М. А., к.ист.н., доц., ПГГПУ
Пушкирева Н. Л., д.ист.н., проф., Институт
этнологии и антропологии РАН
Резник А. В., к.и.н., доц., НИУ ВШЭ
Шнейдер К. И., д.ист.н., проф., ПГНИУ

Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Индексируется в Scopus.

Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук. Отрасль науки: Исторические науки и археология.

Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI).

Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS).

Адрес учредителя и издателя: 614068, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614068, Пермский край, г. Пермь, ул. Генкеля, д. 7,

Историко-политологический факультет

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://press.psu.ru/index.php/history/index>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору
в сфере связи, информационных технологий и массовых
коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации
ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный
национальный исследовательский университет, 2023

Founder: Perm State University

International Editorial Council

Lorina P. Repina, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)
Mikhail D. Suslov, Department of Cross-Cultural and Regional Studies, University of Copenhagen (Denmark)
Manfred Thaller, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)
Serguei A. Oushakine, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)
Galina A. Yankovskaya, Perm State University (Russia, Perm)

Editorial Board

Galina A. Yankovskaya , Chief Editor, Perm State University	Sergey I. Kornienko , National Research University Higher School of Economics
Grigoriy P. Golovchanskiy , Deputy Chief Editor, Perm State University	Oleg L. Leibovich , Perm State Institute of Culture
Natalia V. Surzhikova , Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences	Evgeny A. Mekhamadiev , St. Petersburg State University
Alina R. Ekhlaкова , Executive Secretary, Perm State University	Igor V. Narskiy , Perm State University, University of Tyumen
Timofey V. Gimon , Institute of World History, Russian Academy of Sciences	Marina A. Obolonkova , Perm State Humanitarian-Pedagogical University
Igor K. Kiryanov , Perm Federal Research Center, Ural branch of Russian Academy of Sciences	Natalya L. Pushkareva , Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences
Boris I. Kolonitskiy , Institute of History, Russian Academy of Sciences, European University at St. Petersburg	Alexander V. Reznik , National Research University Higher School of Economics
	Konstantin I. Shneyder , Perm State University
	Darya B. Vershinina , Perm State University
	Andrey Yu. Volodin , Moscow State University

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).
Indexed in Scopus.

Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI).

Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS).

Editorial: Perm State University,
7, Genkel' str., Perm, Russia, 614990
E-mail: histvestnik@gmail.com
<http://press.psu.ru/index.php/history/index>

СОДЕРЖАНИЕ

Колониальный контекст исследований всеобщей истории

Шипицына Ю. С. Оправдание Джона Локка: «натурализация» британского империализма?...	5
Турыгин А. А. Пангерманская агитация и Китай: о задачах германской колониальной политики в Китае в конце XIX – начале XX века	18

Российская империя: грани региональных историй

Космовская А. А. Налоговые поступления в Прикамье в 1730–1770-е годы: опыт реконструкции окладов.....	28
Дмитриев А. В. Конфликты между военнослужащими подразделений русской регулярной армии в Сибири XVIII века (по материалам судебно-следственных дел).....	45
Волков Е. В. Оренбургские казаки как жители уездного города (по материалам городовой обывательской книги Челябинска за 1861 год)	54
Абдрахманов К. А. Специфика профессиональной деятельности российского купечества в Средней Азии позднеимперского периода (по воспоминаниям Н. А. Варенцова).....	64
Глушиков А. В. Русские националисты в период выборов в IV Государственную Думу: опыт Пермской губернии	74

Становление советской социально-политической системы

Концевой И. А. Практики революционной двухпартийности: коалиция большевиков и левых эсеров в органах власти Москвы и Московской области	85
Кондратьев М. А. Политическое насилие на городских выборах в Петрограде весной – летом 1917 года.....	97
Медведев В. Г. Государственное регулирование земельных отношений в северной области белой России в годы Гражданской войны.....	110
Брюханова Е. А., Владимиров В. Н., Граникова Г. А., Неженцева Н. В. Миграционные процессы на Алтае в 1917–1926 годах: информационный потенциал статистических источников.....	117
Скляров С. А. Фактор коммунистической революции в Германии в советско-польских отношениях в 1923 году.....	128
Латышев А. В. Разворачивание и функционирование фильтрационных учреждений в 1942–1943 годы: кейс Колтубанского лагеря	139

Массовое производство и потребление в позднесоветском обществе

Кочеткова Е. А., Лайус Ю. А., Петрова А. А., Чунухин К. А. Качество и товары массового потребления в позднесоветском обществе.....	149
Папушина Ю. О. Индивидуальный пошив одежды в Пермской области в 1960-х годах: советские управленческие дилеммы	163
Платонова Е. С. Модерность, темпоральность и советская мода в Ленинграде в 1950–1960-е годы	174

К 300-летию Екатеринбурга

Бугров К. Д., Емельянов Е. П. «Периферийная столица» или общесоюзный центр? Векторы культурного развития Свердловска в 1940–1980-х годах.....	186
---	-----

Сведения об авторах.....	201
--------------------------	-----

CONTENTS

The Colonial Context of World History Research

<i>Shipitsyna Yu. S.</i> Justifying of John Locke: “Naturalization” of British Imperialism?.....	5
<i>Turygin A. A.</i> Pan-German Propaganda and China: the Aims of German Colonial Policy in China in the late 19 th – early 20 th Centuries	18

Russian Empire: Aspects of Regional Histories

<i>Kosmovskaya A. A.</i> Taxes in the Kama Region in the 1730s–1770s: Reconstructing the Amount of Taxes Collected.....	28
<i>Dmitriev A. V.</i> Conflicts Between Military Personnel of the Russian Regular Army Units in Siberia in the 18 th Century (based on Materials of Judicial and Investigative Cases)	45
<i>Volkov E. V.</i> Orenburg Cossacks as Residents of a County Town (based on the Materials of the Town Philistine Book of Chelyabinsk, 1861).....	54
<i>Abdrakhmanov K. A.</i> The Specifics of the Professional Activities of Russian Merchants in Central Asia in the late Imperial Period (According to the Memoirs of Nikolay A. Varentsov)	64
<i>Glushkov A. V.</i> Views of Russian Nationalists of the Perm Province During the Elections to the 4th State Duma (based on the Materials of the Newspaper «Permsky Vestnik»)	74

The Formation of the Soviet Socio-Political System

<i>Kontsevoy I. A.</i> Practices of the Revolutionary Dual-Party System: Coalition of Bolsheviks and Left SRs in the Authorities of Moscow and Moscow Region	85
<i>Kondratyev M. A.</i> Political Violence at the City Elections in Petrograd in the Spring – Summer of 1917.....	97
<i>Medvedev V. G.</i> State Regulation of Relations in the Northern Region of “White” Russia During the Civil War	110
<i>Bryukhanova E. A., Vladimirov V. N., Gryankova G. A., Nezhentseva N. V.</i> The Migration Processes in Altai during 1917–1926: Information Potential of Statistical Source.....	117
<i>Sklyarov S. A.</i> Factor of the Communist Revolution in Germany in Soviet-Polish Relations in 1923.....	128
<i>Latyshev A. V.</i> The History of Creation and Functioning of the Koltubanka Filtration NKVD Camp.....	139

Mass Production and Consumption in Late Soviet Society

<i>Kochetkova E. A., Lajus Yu. A., Petrova A. A., Chunikhin K. A.</i> Quality and Mass Consumption Goods in Late Soviet Society	149
<i>Papushina Yu. O.</i> Managerial Dilemmas in Soviet Tailoring in the 1960s	163
<i>Platonova E. S.</i> Modernity, Temporality and Soviet Fashion in Leningrad during the 1950s and the 1960s.....	174

To the 300th Anniversary of Perm.

<i>Bugrov K. D., Emeljanov E. P.</i> Vectors of Cultural Development of Sverdlovsk, 1940s – 1980s ...	186
---	-----

<i>List of Contributors</i>	201
-----------------------------------	-----